

### JUICIOS DE PRENSA

## Del debate parlamentario de ayer

Madrid 12 m

“E Liberal”, comentando el debate de ayer en el Congreso, sobre la forma de sustitución de los concejales nombrados con arreglo al artículo 29 de la ley electoral, considera lamentable el espectáculo dado por los socialistas en el Parlamento contra los radicales.

No existe razón—dice “E Liberal”—que justifique los comentarios irrespetuosos y murmuraciones irreverentes contra el señor Lerroux, quien desde el 14 de Abril se hizo indiscutible por su conducta ejemplar, su abnegación sin límites, y por el espíritu de renuncia que informó sus actos.

El señor Lerroux—sigue diciendo el mencionado diario republicano—o sacrificó todo por la Constitución y consolidación del régimen republicano.

Con los 90 diputados de la Minoría radical parlamentaria, pudo desarrollar una oposición implacable produciendo graves conflictos en los momentos difíciles porque ha atravesado el Gobierno; pero con buen acuerdo, atendiendo sólo los imperativos de su fervor republicano, resolvió lo contrario, sumándose a la mayoría y desbaratando de esta manera las oscuras maniobras de derratismo.

Hubo momentos en que una gran masa de ciudadanos incorporados a su partido recientemente, le halagaron para ver de lanzarlo violentamente contra el Gobierno, para asaltar el poder. El señor Lerroux se negó patrióticamente.

Hace constar que por parte de los radicales siempre hubo una cordialidad que los demás no comprendieron y no pudieron corresponder. En el artículo defuereencia se hace resaltar la frase pronunciada por el señor Lerroux en uno de sus discursos de Barcelona, cuando dijo que la República había venido para destruir la Monarquía y para combatir al Partido radical, mejor dicho, a Lerroux.

Termina diciendo que lo ocurrido en la sesión parlamentaria de ayer no tiene disculpa y que la actitud observada por los socialistas contra los radicales merecedora de las más acres censuras.

### Un banquete en El Ferrol

## El diputado socialista Edmundo Lorenzo elogia la labor del señor Rizo

Del diario de Vigo, “El Pueblo Gallego”, nos complacemos en reproducir la siguiente y elocuente información referente al banquete que en El Ferrol los Auxiliares de los Servicios Técnicos de Arsenales han obsequiado al diputado socialista don Edmundo Lorenzo, y en cuyo acto tuvo este frases de cariñoso elogio para nuestro querido amigo el Diputado cartagenero don Angel Rizo:

En el Bar Hispano Argentino de Juvia, se celebró el banquete con que los auxiliares técnicos de los servicios de los Arsenales, obsequiaron al diputado a Cortes Constituyentes, por esta circunscripción, don Edmundo Lorenzo Santiago, con motivo de las mejoras últimamente concedidas a las mencionadas clases de la Armada.

En el local, que se hallaba adornado con gran gusto, luciendo guirnalda y banderas de los colores nacionales, se remieron más de doscientos comensales.

La presidencia de la mesa fué ocupada por el homenajeado, señor Lorenzo Santiago, teniendo a su derecha el coronel de Ingenieros de la Armada, señor Aguilar, que ostentaba la representación del capitán general del Departamento; primer teniente del alcalde ferrolano, señor Cotovad; teniente coronel de Sanidad de la Armada, señor Pérez Carballa; jefe de Intervención civil en la Marina, señor García González (don Epifanio); comisario de la Armada, señor Cubero y capitán maquinista, señor Yara. A la izquierda, teniente coronel de Artillería de la Armada, señor Pallarés; teniente coronel de Intendencia de la Armada, señor Ponte; comisario de la misma, señor Ugidos; capitane de corbeta, señores Diaz del Río y Calvar.

En las demás mesas figuraba el personal de los servicios técnicos de los Arsenales, y representaciones de las citadas clases de los Departamentos de Cartagena y Cádiz, así como representantes de la Prensa.

A los postres llegó el diputado a Cortes, don Betanzos, don Ramón Beade Méndez, que fué acogido con aplausos por los circunstantes. Se sentó en la presidencia, al lado del alcalde señor Quintanilla Martínez.

En este momento se levantó a hablar el presidente de la Sociedad, que organizó este acto, señor López Alonso.

Ofreció al señor Lorenzo el homenaje, diciendo de aquél que fué el factor más importante para conseguir las mejoras realizadas.

Hizo constar el apoyo prestado por el jefe

de administración civil, don Epifanio García González, y también el de don Angel Rizo.

Recordó que el señor López Bouza fué quien le presentó al señor Casares Quiroga, cuando se iniciaban las gestiones para los beneficios otorgados.

También hizo presente la labor del diputado a Cortes señor Lorenzo, para logra que el decreto de primero de diciembre, que favorece a dichas clases, se convirtiera en ley.

Terminó los párrafos de agradecimiento para todos los Cuerpos de la Armada que allí estaban representados, al alcalde y a la Prensa.

Dió vivas a la República, a España y al señor Lorenzo que fueron contestados unánimemente y terminados con una clamorosa ovación.

Seguidamente se levantó a hablar el señor Lorenzo hizo historia de su intervención en favor de los auxiliares de los servicios técnicos de los Arsenales.

Manifestó que las mejoras conquistadas para la clase, han sido siempre su mayor preocupación y para que se alzaran puso el más grande entusiasmo.

Dijo que entre los comensales, se encontraban amigos de antes y de ahora, los de siempre, y que por eso no podía faltar su ayuda.

Habló de la cooperación que prestaron para tal fin, don Epifanio García González y don Angel Rizo.

Terminó diciendo que el agradecimiento hacia el nuevo régimen no debe borrarse jamás de la mente de estos funcionarios del Estado, y que esa gratitud es la mejor contribución que se debe satisfacer a la República.

Concluyó con entusiásticas vivas a la República, a España, que fueron respondidos con fervor y concluidos en prolongados aplausos.

La música interpretó entonces el Himno de Riego, que los comensales escucharon con entusiasmo.

Entre vitores a los diputados señores Lorenzo y Beade, a los Cuerpos de la Armada, etc., con chlo y este simpático homenaje.

Se acordó enviar el siguiente telegrama al ministro de Marina:

—Reunidos en fraternal banquete, diputados a Cortes Edmundo Lorenzo y Beade, con autoridades de marina y civiles, con cuerpos auxiliares de los servicios técnicos de los Arsenales, por aclamación se acordó hacerle la ofrenda de gratitud de este modesto cuerpo de la República a la Marina y a su alta autoridad. Salúdale respetuosamente Francisco López Alonso, presidente.

## Actuación de Lerroux en Barcelona

Un momento en su vida

Barcelona 12 m.

En la reunión de fraternidad republicana celebrada en la Casa de Pueblo, convocada por el jefe del partido radical, y a la que asistieron unas novecientas personas, representando comités y organismos de su partido, el señor Lerroux pronunció un interesante discurso.

Voy a trazaros—dijo—las normas de conducta que debe seguir el partido radical en las próximas elecciones a diputados del Parlamento de Cataluña.

Afortunadamente, y contra las manifestaciones de gentes de mala fe, he podido comprobar que el partido radical se mantiene en pie firme, con el mismo espíritu, con igual energía. Los veteranos siguen firmes en sus puestos, y en las juventudes se han enroado elementos que me han producido una gran sorpresa, pues han ido a ellas con mucho entusiasmo, y estos muchachos constituyen una esperanza prometedora.

La República ha creado nuevos problemas, pero nosotros no tenemos que variar en nada nuestras normas para poder servir eficazmente a la República. Ella ha venido a darme la razón de mis manifestaciones cuando dije que solo la República sería capaz de conceder a Cataluña su autonomía.

El partido radical debe en estos momentos ofrecer una sola política, una unidad moral. No es un fenómeno nuevo el de las disidencias. Otras veces se ha visto debilitado por divergencias. Pero debemos tener bien presente el ejemplo del 10 de agosto. Entonces, todos los republicanos nos pusimos, unidos, al lado del Gobierno, olvidando las diferencias que nos separaban. Ahora, las filas radicales de Barcelona de ben aparecer estrechamente unidas.

Si nos fijamos—dice—, después, en la obra realizada por la República veremos que ha hecho principalmente dos cosas: Una, destruir la monarquía; otra, perseguir al partido radical. Suprimir lo del partido radical y dejar en su lugar a Lerroux si queréis.

No es la República la que persigue. Son los que me guardan un poco de rencor porque no quieren tener cerca de sí testigos que puedan decirles que su pasado no fué republicano. Recelos injustificados, porque esa es una cosa que yo no iba a hacer. Si demando la incorporación de elementos nuevos que aporten su esfuerzo a la República, ¿cómo iba a rechazar a los que actualmente están ya laborando por ella?

Nadie ha hecho tanta labor republicana como nosotros desde la oposición. La obra de la República en materia social, política y laica, la tenemos realizada ya nosotros en nuestras organizaciones.

En 1916 se fundó la Alianza Republicana.

## CONFERENCIA DE ANGEL RIZO

Mañana sábado, a las siete y media de su tarde, tendrá lugar en el Circulo Radical, Honda 23, la inauguración de un ciclo de conferencias organizado por la Juventud del Partido.

La conferencia de mañana estará a cargo del Diputado don Angel Rizo, que disertará sobre el tema “Conductas Políticas”.

La entrada será pública, aunque la Junta se reserva el derecho de admisión.

TELEFONO DE REPUBLICA. 1454

cana. Hacia falta conspirar. Y entonces fuimos nosotros, los elementos dispuestos a todo género de sacrificios. Entonces se me preguntaba: Lerroux, ¿qué amigos tiene usted en Logroño?” “Lerroux, ¿qué persona cree usted de confianza en San Sebastián?”

Ahora, han hablado en la calle y han hablado en el Parlamento personas a las que yo podría haber contestado que la monarquía tuvo para mí toda clase de sugerencias que yo siempre rechacé, personas a las que en la calle y en el Parlamento les podía haber recordado que mientras yo sufría persecuciones, y des tierras y cárceles, ellas realizaban funciones al servicio de la monarquía. Pero no se trata de pasar el tiempo discutiendo quien es más o menos republicano, sino de sostener a la República y defenderla con todo entusiasmo.

Recordar el ejemplo de la República francesa que necesitó varias generaciones para que fueran generaciones de verdaderos republicanos. Cuando la Monarquía ya ya procuraba salvar la masa del pueblo español. Ahora los extremismos no deben servir para encender odios en nosotros, si no un movimiento de compasión.

Terminó afirmando que el partido radical servirá fielmente la legalidad de Estatuto de Cataluña, pero que esta lealtad le aparte de mendigar apoyos y coaliciones a los que no se llegue también lealmente.

Fué muy ovacionado.

EN TARRAGONA

Ayrr llegó el señor Lerroux a Tarragona. Se le tributó un gran recibimiento. También salió a esperarlo el Gobernador y otras personalidades de la población.

Fué obsequiado con un banquete por el Partido Radical. Asistieron innumerable comensales. El local estaba completamente abarrotado de público.

A la terminación del banquete se pronunciaron varios discursos.

El señor Lerroux en el suyo dijo que el partido radical no aspira a gobernar a Cataluña sino a fiscalizar la labor de la Generalidad.

El señor Lerroux fué advertido de que entre el público que se encontraba en la calle se producían protestas porque los oradores se manifestaban en castellano. El señor Lerroux dijo en tonces que hablaba en castellano porque creía que así enaltecía más el catalán.

Terminó su discurso diciendo que se propone volver pronto a Tarragona para intervenir activamente en la propaganda electoral.

El señor Lerroux fué aclamado a la terminación del acto y al salir a la calle.

## Un bastón para el Alcalde

Un grupo de amigos de la popular y simpática “Peña X”, ha tenido la iniciativa de regalar un bastón de mando al Alcalde don Francisco Pérez Lurbe.

La idea ha sido acogida con entusiasmos y se ha dispuesto lo necesario para atraer una suscripción popular, cuya cuota mínima será de diez céntimos y la máxima de dos pesetas, a fin de que puedan contribuir todos los ciudadanos que tengan gusto de cooperar a este homenaje, a que se ha querido apartar de todo matiz político.

Hay quedarán designados los sitios donde se podrán hacer los donativos.

EN CUARTA PLANA, ASPECTO LITERARIO DE GABRIEL MIRO, POR NUESTRU DIRECTOR J. RODRIGUEZ CANOVAS.

### IMPRESIONES

## El Congreso Nacional Socialista

El Congreso socialista—el décimotercero que celebra el Partido socialista obrero Español—ha comenzado sus funciones. Más de seiscientos delegados se han reunido para tratar de los aspectos, incidentes, cuestiones y posturas que han de significar punto y fuerza importantes en las rutas políticas de España. Acaso cada uno de estos delegados lleve en su ánimo un amplio programa de esperanzas; acaso alguna de estas esperanzas pueda verse con vertida, en la forja y calor de los debates, a realidad concreta. Todo ello contiene, contiene la masa congresista, el gran salón de fiestas del Teatro Metropolitano; teatro que está situado, simbólicamente por lo que respecta a estos instantes, en la Avenida de Pablo Iglesias.

Puntos de notable importancia; puntos que han de interesar en su desarrollo y tramitación a cuantos siguen de paso las incidencias del momento político, son los que constituyen, definiendo su carácter, el programa de las sesiones del Congreso. Porque si bien este carácter se anuncia con sentido particular e íntimo para las primeras sesiones, en las que se tratarán solamente cuestiones de orden interno—gestiones del comité nacional, y de la Dirección y la Administración del periódico “El Socialista”, órgano del partido—en el cuarto tema se amplía y, rebasando los límites de la vida y las necesidades de España, se aborda el estudio y de la minoría socialista en el Parlamento Constituyente, hasta el estudio y de la finición de las posiciones del Partido en los campos de la política nacional, los debates serán de expresión ligada a la de distintas características; y en la aprobación definitiva del nuevo proyecto de organización general, quedará expresada la fisonomía exacta del partido, en relación con el Gobierno, es decir, con las tareas gubernadoras de España.

Intensa ha sido la colaboración prestada por el partido socialista al régimen republicano; intensa en cuantos momentos fué necesario exponer fortaleza y energía para la defensa y afianzamiento de la República; intensa la labor realizada en sus respectivos departamentos por los tres ministros socialistas que forman parte del Gobierno. Firme y decidida ha de continuar siendo en lo sucesivo esta aportación de los socialistas—aunque sea desde zonas extragubernamentales—, en la orientación izquierdista que necesariamente ha de encauzar los pasos de la República.

## TEMAS ECONÓMICOS

### DEL GRAN PROBLEMA

Es innegable que casi la totalidad de la actual generación se halla sumida en un caos, cuyo mal, en su mayor parte, proviene del desequilibrio económico financiero y también político. A este último factor hay que reconocerle una cierta solvencia moral cuando toma su más alta expresión en aquellos representantes de Estados que figuran a la cabeza de la civilización; tal es el caso de los grandes magnates de la política internacional, Hoover, Mac Donald, Herriot, etc. Pero aun estos famosos personajes, en cuyas manos podría hallarse la solución de estos grandes problemas, son impotentes para coordinar las fuerzas políticas y financieras que con dujesen a un restablecimiento económico, base de la felicidad de los pueblos.

Sería superfluo negar que esta hecatombe tiene su raíz principal en la gran conflagración europea en que se arrojaron los primeros Estados del mundo, allá por el verano de 1914. Pero este es un dato que pertenece a la Historia, y la realidad viva son las consecuencias que hoy padecemos.

Este estado de cosas, ha pasado por sucesivas fases, algunas muy halagüeñas, hasta llegar al actual; mientras por los años 1928—29 y aún 30 una parte de la Humanidad, muy especialmente los Estados Unidos, llegaron al máximo de su producción y consumo, beneficiándose no solamente ellos, sino también otro número crecido de países. Algunos Estados Europeos soportan ya desde hace tiempo la crisis y es que aquella prosperidad de que hablamos, era ficticia; así lo aseguraban los técnicos cuya razón solamente se les ha reconocido ante la elocuencia de los hechos consumados. Otros países que se aferraron a conservar su hegemonía financiera fíjense en su alta solvencia moral y política; sin embargo, se tambalearon haciendo conmovir su su inseguridad las bases económicas de otras naciones de segunda categoría. Tal es el caso de Inglaterra cuando en septiembre del pasado año declaraba la suspensión del patrón oro.

No obstante nunca faltaron los buenos propósitos, pues anterior a esta última fecha, llamada vulgarmente de la “caída de la libra esterlina” distintas reuniones del tipo de la Conferencia de Génova en 1922, intentaron poner remedio al caos monetario y económico sin obtener grandes resultados.

Posteriormente vemos otras relacionadas con

el mismo tema como las celebradas en “Lau sanm” para las reparaciones y deudas de guerra de Ottawa para proteccionismo del Reino Unido y ahora la de Stresa para el resurgimiento de los países danubianos. Acaba de terminarse esta y ya tenemos en puerta la gran Conferencia Mundial que deba celebrarse en Londres en el mes de Noviembre próximo; las últimas noticias anuncian el aplazamiento de la misma para primeros del año próximo, en atención a determinados factores de cierta índole que pudieran ejercer su influencia y que son principalmente, las elecciones presidenciales de los Estados Unidos, el informe Lytton sobre el conflicto chino japonés, la nueva orientación política alemana y la reorganización de la fuerza Coalición del desastre, comenzada hace días.

¿Que obtendremos de esta nueva reunión? Probablemente no gran cosa, no ya bajo el punto de vista individual, que por mucho que se quiera disimular es el que más interesa, sino bajo el del nacional alejado un tanto de los grandes problemas internacionales.

Pero no se puede negar por poca visión que se tenga de los actos realizados, que ha existido y existe una buena voluntad por parte de ciertos estadistas para poner fin al desajuste económico, y es de esperar que los resultados de esta se traduzcan en decisiones favorables para el género humano, aún cuando los beneficios que se alcancen no lleguen a disfrutarlos aquellos que más lo padecieron.

Hemos dicho que todo el mal proviene del desequilibrio de los tres factores económicos, financieros y políticos. Este último es el que obra; las finanzas son el instrumento de que se sirve principalmente la economía. Tratar de exponer en tan reducido espacio temas tan complejos, sería temerario. Preferible es que con variantes, hagamos ensayos sobre los mismos en sucesivos artículos.

El hecho que evidenciamos es el mal que padecemos, mal, bajo forma de inquietud que se posiona en los de arriba, y de angustia y miseria en los de abajo. Intentar conocer el “por qué”, no puede ser curar, es sencillamente diagnosticar. Si ello resulta comprensible habremos dado el primer caso; ¿vamos a intentarlo?

M. GARCIA PANADERO

PARA IMPRESOS: Vda M. Carro